
Sesión 35.8 ordinaria en Miércoles 6 de Alosto de 1930 
PRE~lDENCIA DEL SEÑOR OP:AZO 

SUMARIO.. 

1. Se aprueba el proyecto sobre derogación 
de los dos últimos incisos del artículo 6.0 
de la ley 4,601, que gravan la exportación 
de los cueros de liebre y cone'jos. 

2. Se constituye la Sa:a en sesión secreta 
para ocuparse de asuntos de caráJcterr 
particular. 

Se levanta la sesión. 

.ASISTENCI.A 

.Asistieron los señores: 

Adrián, Vicente. 
Barros J., Guillermo. 
Cabero, Alberto. 
Cruzat, Aurelio. 
Dartnell, Pedro P. 
Hidalgo, Manuel. 
Oyarzún, Enrique. 

Piwonka, Alfredo. 
Rodriguez M., Emilio. 
SChlirmann, Carlos. 
Urzúa, Osear. 
Valencia, Absalón. 
Villarroel, CarIo •. 

..A!CT.A APROBAD.A 

Sesión 33.a ordinaria. en 4 de Agosto de 1930. 
Presidente del señor Opazo. 

.Asistieron los señores: .Adrián, .Azócar, 
Barahona, Barros Errázuriz, Barros Jara, 
Bór,quez, Cab.CII"o', Cal'mona, iCon0ha don 
LU:LS E., Cruzat, Dartnell, Echenique, Gon
zá~ez, :Gutiérrez, Hidalgo, Korner, Lyon, 
León LavÍn, Letelier, Marambio, Núñez 
Morgado, Oyarzún, Piwonka, Rivera, Ríos, 
Rodríguez, Sehürmann,. Urzúa, Valencia, 
Viel, Vmarroe~ y Zañartu. : 

El señor P,residente da por apro·bada el 
acta de la sesión 3l.a, en 29 de Julio úl
timo, que no ha sido observada. 

El acta de la sesión anterior (32), en 30 
de dicho mes, queda en Secretaría, a dis
posi,ción de los señores Senadores, ha'sta la 
selsión próxima, para su aprobación. 

Se da cuenta en seguida de los negocio/! 
que a continuación se indican: 

49 Ord. - Sen. 
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Oficios 

Ocho de la Honorable Cámara de Dipu
tados. 

Con el 1.0 comunica que ha insistido en 
la aprohación del pro~ecto sobre aumento 
de la pensión de jubilación de don Luis F. 
Cou'siño UrrutÍa. 

Quedó para tabla. 
Con el 2.0 comunica que ha tenido a bien 

no inSIstir en el rechazo del proyecto de ley 
sobre aumento de pensión de doña Valen
tina Baquedano viuda de Sotta. 

He mandó comunicar a S. E. el Presiden
te de la República. 

Oon el 3.0 comunica que ha aprobado un 
proyecto dé ley sobre concesión de jubila
ción a don Francisco Echaurren Orrego. 

Pasó :a la Comisión de Rela'ciones Exterio
res. 

Con el 4.0 comunica que ha aprobado un 
proyecto de ley, a fin de que la familia del 
ex-funcionario de policía, don Carlos Cas
tro Rod~guez, pueda acogerse a los benefi
cios del montepío policial. 

Pasó a la Comisión de Gobierno. 
Con el 5.0 comunica que ha a,probado un 

proyecto de ley sobre con,cesión de pensión 
a doña Josefina Martel viuda de Magalla
nes. 

Pasó a la Comisión de Hacienda. 
Con los tre,s últimos comunica que· ha 

aprobado otros tantos proyectos de acuer
do sobre concesión del permiso requerido 
para conservar la posesión de bienes raíces 
a las siguientes instituciones: 

Fundación de Beneficencia "Lily Iñi-
guez, Los Nidos"; 

Club de Tcmuco; y 
Club Alemán de Osorno. 
Pasaron a la Comisión de Constitución, 

Legi~lación y JustilCia. 

Uno del señor Ministro del Interior, en 
que manifieSlta que a la brevedad posible 
devolverá al Senado los antecedentes sobre 

,las expropiacione.s del Barrio Cív.ico, que 
fueron pedidos por el Senador don Vicente 
Adrián. 

Se mandó poner a disposición de los se
ñores Senadores. 

Informes 

Uno de la C(}misión de Educación Públi
ca recaído en la solicitud en que don Con
rado Pflanz Schróders pide pensión de gra
eia. 

Quedó para tabla. 
Dos de la Comisión de Ejército y Mari

na recaídos en los 'siguientes negocios: 
En el proye0to de ley de la Honomble Cá 

ma,ra de Diputados sobre autorización para 
enajenar el escampavía "Porvenir" de la 
Armada Na:cional. 

Quedó para tabla. 
y en la solicitud en que doña Zona Espe

jo de Fuenzalida, pide se le conceda la re
habilitación de la pensión de retiro de su es
poso don Balbino Fuenzalida. 

Pasó a la Comisión Revisora de Peticio
nes. 

PRIMERA HORA 

lncideutes 

El señor Bamhona hace alguna,s observa
ciones con motivo de las medidas adopta
das últimamente por el Gobierno, en res
guardo de la situación interna del país. 

Usan de la palabra en este incidente los 
señores Rodríguez M: en doz-a, Lyon e Hidal
go. 

Se dan por terminados los incidentes. 

ORDEN DEL DIA 

En dIscusión general, el mensaje de S. 
E. el Presidente de la República, en que 
inicia un proyecto de ley sobre jubilación 
y desahucio de los empleados a jornal y a 
con'trata de la empresa de los FerrocaITiles 
del Estado, usan de la palabra los señores 
COllcha don Luis y Carmona. 

Por haber llegado el término de la pri
mera hOlI"a, queda pendiente el debate y con 
la palabra el señor Núñez. 

Se suspende la sesi6n. 
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SEHUNDA HORA 

Continúa la discusión genera,l del proye'C
to antes indicado y usa de la palabra el se
ñor Núñez. 

Cerrado el debate, se da tá:citamente por 
aprobado en general. 

Con el asentimiento de la Sala, se pasa 
a la discusión particular. 

Artículo 1.0 

El señor Concha don Luis, formula indi
cación para que el proyecto vuelva en in
forme a la Comisión de Obras Públi,cas y 
Vías de Comunicación, a fin de 'que estudie 
el financiamiento, tomando en cuenta las 
observaciones que se han formulado, hasta 
el Lunes próximo, en cuya sesión deberá 
continuarse la discusión. 

Con motivo de esta indicacin usan de la 
palabra los señores Echenique, Barros Jara, 
Concha don Luis, Piwonka, Núñez Morga
do, Zañartu don Endque, Carmona e Hi
dalgo. 

Cerrado el debate, se acuerda volver el 
proyecto a las Comisiones de Haciendfí y 
Obras Públicas y Vías de Comunicación, 
unidas, por el plazo indieado. 

En discusión general, se da tácitamente 
por aprobado el proyecto de ley remitido 
por la Cámara de Diputados, por el cual se 
declara de utilidad pública el fundo "San 
Ramón", de propiedad de don Leonidas Pa
rada, ubicado en el departamento de Chi
llán. 

Con el asentimiento de la Sala, se pasa a 
la discusión particular. 

Artículo 1.0 

El señor Schurmann forml11a indicación 
para que después de la pal'abra "pública", 
se agregue la frase: "... para los efectos 
de la expropiación". 

El señor Barahona fOl1mula indicación 
pa,ra que a continuación de la anterior se 
agregue la frase: "y para destinarlo a cam
po de aterrizaje ... " 

Cerrado (>1 debate, se da tácitamente por 
aprobado el articulo, con las indicaciones 
formuladas. 

Artículo 2.0 

Usan de la palabra los señores Echeni
que y Gutiérrez. 

El proyécto aprobado, con las modifica
ciones, queda como sigue: 

PROYECTO DE LEY: 

"Artículo 1.0 Declárase de utilidad pú
blicla para los efectos de la expropiación y 
para destinarlo a campo de aterrizaje el 
fundo "San Ramón", de propiedad de don 
Leonidas: Parada, ubicado en el departa
mento de Chillán, con una ca:bida de ciento 
cuarenta y nueve hectáreas siete áreas, y 
cuyos deslindes actuales son los siguientes : 
Norte y Oriente, propiedad de don AndTés 
Gazmuri; Sur, camino público; y Poniente, 
propiedad de don Felidoro Tapia. 

Artículo 2.0 La expropiación se hará de 
acuerdo con la Ley. General de 18 de Junio 
de 1857, y los gastos que demande el cum
plimiento y ejecución de la presente ley, se 
imputará a la ley número 4,824, de 11 de 
Febrero de 1930". 

En disicusión general, se da tácitamente 
por aprobado el proyecto de ley remitido 
por la Cámara de DiIputado, por el cual se 
cede, a título gratuito, y por tiempo ilimi
tado, a la Municipalidad de San José de 
Jl.faipo, un terreno fiscal. 

Con el a,sentimiento de la Sala, se pasa a 
la discusión particular. 

Artículos 1.0 Y 2.0 

Se dan sucesiva y tácitamente por apro
bados. 

El proy,ecto aprohad'o, €S como' sigue: 

PROYECTO DE LEY: 

"Artículo 1.0 Cédese a título gratuito y 
por tiempo indefinido, a la Municipalidad 
de SanJ osé de Maipo, un terreno fi,scal, 
ubicado 'en 1a ~quina sur-oriente de la pla~ 
za de 'esa, -comuna y con una cabida aproxi
mada de un mil >ochocientos metroscuadM
dos. 
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'Dicho' terr,eno se destinará a construir 
un 'edificio ffi'11llicipal y será entregadO' ,de 
acuerdo ,coo el plano queapml!ehe la Ofi
cina. de Bienes Nacionares. 

Artículo 2.0 La prooente ley entrará. en 
vig-encia a contar desde la fecha de! ,su pu:
blica'ción ,en el Diario Oficial". 

En discusión general y particular, se da 
tácitamente por aprobado el proye0to de 
ley remitido por la Cámara de Diputados, 
por el cITal se substituye, en ]a forma que 
se indica, el articulo 2.0 de la ley número 
3,326, de 30 de Noviemhre de 1917, que ane
xó ]a comuna de Ca'racoles a la de Antora
gasta. 

El proyecto aprobado es co~o sigue: 

PROYEC'ro DE LEY: 

"Artículo únicO'. - Suhstitúyese el ar
tículo 2.0 de la ley 3,326, de 30 de Noviem
bre de 1917, por el siguiente: "La Munici
palidad de Antofagasta destinará en sus 
presupuelstos anuales la cantidad neeesa,ria 
para atender a los servicios de las poblacio
nes de Caracoles y Sierra Gorda". 

La pre'lcnte ley principiará a regir desde 
el 1.0 de Enp.ro de 1931". 

Por no haber en tabla otros asuntos de 
Que ocuparse en esta reunión, se leva.nta la 
sesión. 

CUENTA 

Se ctió cuenta: 

De los siguientes informes ide Comisiones: 

, Uno de la Comisión de Constitución, Le
gislación y Justicia, recaTdo en la. solicitud 
en que don José del Ro'sario Sa:inas Pérez, 
pide abono. ,de servicios. 

Dos de la :Cottnisión de ,Ejército y Marina.: 
El primero, reca~do en .el mensaj'e en que 

Su Excelen'cia el Presidente de la Repúbli
ca, solicita el acuerdo del Sena;do para 
conferir el empleo de coronel, al teniente 
eoronel don Arturo Paredes Fuentealba; y 

E: otro, recaído en el mensaje de Su Ex-

celen-cia el Presidente de la Repúbica con 
que inicia un proyecto de ley, sobre am
pliación dd plazo de la ley número 4,050 pa
ra que el, contador de corbeta don Miguel 
L. .Alvarez RodrígUJe,z¡ pueda ascender al 
grado de contador de fragata. 

1. EXCENCION DE DERECHO DE EX
PORTACION A LAS PIELES DE 
LIEBRES Y CONEJOS. 

El s€ñor OpazO' (Presidente).- Entran
do a la hora de los incidentes, ofrezco la 
palabra. 

Ofrezco la pal,abra. 
Terminados los incidentes. 
Debo hacer presente al Senado que no 

hay ningún asunto en estado de tabla. 
E'l señor Barros Jara.- Creo que po

dríamos discutir sobre tabla un proyecto 
muy breve que deroga las disposiciones le
gales que hoy rigen y que gravan con un 
derecho de exportación a las pieles de lie
bres y conejos. 

Este proyecto pende, de la consideración 
de la Comisión de Hacienda, y el Senador 
que habla. conoce la opinión favorable que 
algunos de los miembros de ella tienen r,es
pecto de este asunto. Se ha citado a esta 
ComisiÓn a fin de ,estudiarlo, pero por en
contrarse ausentes ,de la capital algunos 
de los honorables Sen8Jdores que forman 
parte de ella, no ha podido reunirse. 

Es de interés despachar pronto ,este asun
to porque sucede que, encontrándose mu
chos de nuestros campos invadidos por 
estos animales que tanto perjudican a la 
agricultura, nadie tiene interés en cazarlos, 
a fin de ,export'ar sus cueros desde el mO
ment.o que se les exige el pago de un de
recho de exportación ascendente al 12 por 
ciento elel valor de ellos. 

Creo por esto que se haría un gran be
neficio con despachar este asunt.o, eximién
dolo del trámite de Comisión. 

Formulo indicaciÓn en ese senüelo. 
El señor Opazo (Presidente).- El Hena

do ha oído la indicación que a'caba de for
mular el honorable señor Barros Jara. 

Si no hay inconveniente, sedará por 
aprobada. 

Aprobada. 
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El señor Secret&rio.- El proyecto apro
ba'do ,por la Cámara de Diputadosdic.e. co
mo sigue: 

Artículo 1.t) De,róganse los dos últimos 
incisos Idel artículo 6,0 de la ley número 
4,601, de 18 de Junio de 1929, que. grav,an 
la exportación de loo cueros de liebres y co-
neojo.s. _ 

Artículo 2.0 Elsta :ey regirá de,std'e la fe
cha de su publicaJCión en el DiArio Oficial". 

El B'eñor Opaso (Presi'dente).- En dis
cusión general y particular e~ proyecto. 

-Bin d.ebate !te dieron tácitamente por 
aprobados los ¡doa artículos de ¡que consta.. 

El señor Opazo (Presridente).- No hay 
otro asunto que se encuentre en estado de 
tabla. En consecuencia, nos constituirremos 

inmediatamente ·en sesi6n secreta para tra
tar de solicitudes. particulares y para dis
cutir también, si no hay inconvenien1le, el 
mensaje ren que ae solicita el acuerdo del 
Sena'dQ para ascender a coronel al 1ienien~ 
coronel, don Arturo Par(m.es, 

El sefíor Piwonka..- ¿ Está. debitlamente 
informado ese mensaje, señor' Presidente' 
E~ señor Opazo (PrC§i1dente).- Sí, señ<lr 

Senador. 
-Se constituyó la SaJa en eeaión secreta.. 

creta, 

Se levantó !lA rSesi6n. 

Antonio Orrego Barros, 
Jef~ de 1 .. Ridltcción. 

" 


